

# EL BOLIVARENSE.

PERIODICO POLITICO Y LITERARIO.

AÑO 1: *J*

Guaranda, Sábado 2 de Julio de 1887

Nº 15

## “EL BOLIVARENSE”

Se publica una vez por semana.  
 Suscripción trimestral, 40 centavos.  
 Número suelto, 5 centavos.  
 Remitidos, hasta 80 palabras, 50 centavos y cada palabra excedente, medio centavo.  
 Todo escrito que se remita debe venir con la respectiva firma de responsabilidad.  
 No se publicará remitido alguno que ataque á la vida privada.  
 No se devolverá ningun escrito que se envíe para su publicación en el periódico.  
 Por cada repetición de un AVISO se pagará la mitad del precio de la primera inserción; pasando de veinte las repeticiones el precio será convencional.  
 LOS AVISOS que se publiquen, en tipos mayores que los usuales bien sea en una sola columna ó abrasando dos ó más, pagarán el valor de los que ocuparian el mismo espacio.

### AGENCIAS.

Quito.....Sr. Ciro Mosquera  
 Ambato.....José Cobo.  
 Riobamba .. Manuel Campana  
 Cañar.....José M. Borrero.  
 Azogues.....Dr. Antonio Flores.  
 Cuenca.....Miguel Moreno.  
 Guayaquil Sr. Manuel M. Mateus.  
 Babahayo .. Florindo Pazos.  
 Vinces ... César G. Campana  
 San Miguel Juan Pio de Mora.  
 Chimbo ... Diego Terán.  
 En esta ciudad, Arsenio del Pozo.

### AVISO.

Se suplica á los Señores suscritores á “El Bolivarense” q’ no hubiesen pagado la suscripción al pri-

mer trimestre, lo hagan á la presentación del correspondiente recibo impreso.

## “EL BOLIVARENSE”

Guaranda, 2 de julio de 1887.

### ELECCIONES.

Reina la incertidumbre mayor entre el pueblo, atónito de que no se haya exhibido hasta hoy nombre alguno de los candidatos posibles; pues los que han salido á campear han sido por voz ó esfuerzo aislado de grupos ó individuos que no pesan mucho en la balanza de la opinión pública.

El partido radical tiene que concretarse á una muda expectativa para adherirse al que, siendo de los nuestros, sea puesto en el partido, á fin de probar fortuna haciendo causa propia con el ajeno, en cambio de alguna probabilidad en la lucha eleccionaria ó de afiliar bajo el rojo estandarte al derrotado, si es hombre de solo ambición y sin principios fijos en religión y en política. No hay, pues, que esperar exhibición de un candidato netamente radical, porque su desprestijio les obliga á buscarlos de mediatistas, los hombres incóloros; y

como á más de ser minoría, lucharían sin fe, cualquiera causa futura nacida de ellos no puede preocupar menos causar daños a nadie: su campo es el de la revolución; están obligados a tentar nuevos golpes hasta cuando el esterminio en los campos de batalla su absoluta importancia vengan á colocar el nefando epitafio de ese partido sin bandera.

El mismo silencio del partido republicano indica su cohesión, no se ha escapado una sola palabra de ninguna provincia, todos con la disciplina del soldado esperan la voz de los grandes centros para dejar la expectativa y lanzarse á la arena: no hay, pues, temor de fraccionamiento, porq’ todos comprenden que no subirá al poder una personalidad sino el gran partido en un hombre para hacer efectiva la restauración de las grandes ideas y concluir la obra del adelanto físico y moral, tantas veces interrumpido por los trastornadores del orden público.

Hasta hace poco, recelo ó temor habia en el corazón de muchos, sin poder tener seguridad acerca del sentimiento del ejército; pero los últimos acontecimientos por los cuales ha atravezado el país, han dado la medida exacta del patriotismo del soldado, y podemos marchar seguros de que el ejército apoyará al que fuere elegido por el sufragio libre de los pueblos. No exigen los guardianes de la paz sino y patriotismo como condición en el que debe subir al solio; é indudablemente será patriota, inteligente y sin mancha el que renna las simpatías de sus con-

cuidados y sea elevado al primer puesto del sacrificio. El período que va a fenecer ha sido de campaña, y el próximo será de regeneración, para que el último sea el del triunfo ó el de la reparación. Los acontecimientos han seguido hasta ahora una lógica é imperturbable marcha; y si algún inesperado tropiezo no viene á destruir el curso regular de los sucesos, estos tocarán á su fin con contratiempos sí, pero sin detrimento y de un modo grandioso.

Los pesimistas y los enemigos quieren sembrar el pánico, señalando la atmósfera como preñada de lugubres acontecimientos; equivocación tamaña: á las temidas conmociones se da por cuna el cuartel de la milicia nacional, y en ninguna época ésta ha inspirado ni puede inspirar más confianza que ahora: si hay jefes populares, su lealdad no tiene límites; y si hay jefes ambiciosos, su impotencia no los tiene; tampoco. Casi todos los que hoy conservan primeros puestos en el ejército han vivido del pan de la proscripción durante una época entera, en la presente han abierto con su noble conducta abismos de separación entre el enemigo y ellos, y casi todos son propietarios ó artesanos que no tienen otra ambición que desde cualquiera sitio contemplar á la República libre y á la demagogia encadenada: con que el hombre que suba realice ese programa, la ambición del ejército estará cumplida y presentará las armas con vitores, saludando en el nuevo magistrado á la legalidad triunfante; y como la sensatez aconseja que no se busque el mandatario entre esos hombres desconocidos que son carta en blanco en que puede escribir su programa cualquiera bando, desde el primer momento sabrá el ejército lo que espera, lo que viene, lo que está obligado á sostener y hacer triunfar.

Se dirá tal vez que este lenguaje no cuadra bien á los principios republicanos; pero es pre-

cisamente el único á ellos apropiado, porque no tiene ribetes ni ambages y expone las cosas como creemos que son y deben ser sin temores ni esperanzas segundas. Servimos al Gobierno constitucional de la República, somos hombres de partido, y por tanto de disciplina; pero esto no obsta para que si el candidato exhibido no nos pareciera el más adecuado para las circunstancias actuales, no salgamos pecho al frente y nos acojamos á la bandera de quien creamos sino el más digno, por que los hay muchos, el más á propósito para regir los destinos de la República en el próximo período constitucional; y es por esto que hablamos con tiempo y alto, porque tenemos convicción de que no hay hoy día hombre capaz de imponer su voluntad individual al país, cualquier acuerdo tiene que ser emanado de la mayoría y el hombre exhibido el que reuna las simpatías del poderoso partido de la República, que en la administración reconoce por jefe al del Estado y en sus convicciones, principios y públicas conveniencias el juicio de la mayoría y la voluntad de todos. Vicio es éste capital en un partido; pero también virtud saludable en las naciones, porque las grandes cualidades del caudillo van adquiriendo sensiblemente cierto poder peligroso que no cuadra bien á caracteres independientes y que son tropiezos invencibles para el porvenir y para la ley.

Nuestro partido es el de la nación entera, son minoría insignificante los enemigos; nuestro jefe será, pues, el que saliere electo, porque él representará la voluntad general y no queremos reconocer otro poder que no tenga tan noble, sagrado y respetable origen. Hemos repetido ya en muchas ocasiones la síntesis de nuestro programa reducido á términos prácticos es el siguiente: profundo y absoluto acatamiento al que fuere elegido por el pueblo; si lo fuese Dn. Eloy Alfaro por burla del destino á algún in-

comprensible cataclismo moral:  
¡ Viva Don Eloy Alfaro !.

A. P. CH.

## CRÓNICA.

EL SÁBADO pasado falleció el H. Justo que tenía á su cargo la Gran clase en las EE. CC. Era nativo de Quito, de veintiocho años de edad, en extremo inteligente, instruido, dedicado á la enseñanza y de maneras insinuantes; ha muerto en el sagrado desempeño de sus deberes, dejando nobles ejemplos que imitar y un notable vacío en el Instituto á que pertenecía y en esta ciudad donde era apreciado sin distinción de personas.

EL LUNES dejó de existir el respetable Sr. Don José María Durango, después de sesenta y cinco años de existencia empleados en honroso trabajo; recibían sus deudos nuestro pésame por el irreparable golpe con que Dios ha querido probarles.

COPIAMOS á continuación dos importantes sueltos de "La Nación" y "El Anotador" de Guayaquil, con la gratitud que merecen sus conceptos.

"Después de cuatro meses de permanencia en la Capital, como redactor de "El Ecnatoriano," el señor doctor don Angel Polibio Chaves ha regresado á Guaranda, á hacerse cargo nuevamente de la Gobernación de la provincia Bolívar, obteniendo allí entusiastas manifestaciones de aprecio y de gratitud, como lo comprueban varias hojas sueltas impresas, suscritas por numerosos y respetables ciudadanos, que hemos recibido por el último correo."

"El último correo de la Capital nos ha traído la plausible nueva, de que el señor doctor Angel P. Chaves se ha restituido á Guaranda á hacerse cargo de la Gobernación de la provincia "Bolívar," que ha desempeñado á satisfacción de las personas honradas que la componen. A su llegada á dicha localidad, ha sido recibido en medio de ovaciones populares, y las personas más notables de Guaranda han manifestado su complacencia en una publicación que han suscrito: los vecinos de Chimbo, también han hecho igual manifestación. Felicitamos á nuestro compatriota y amigo, Señor doctor Chaves, por la merecida muestra de aprecio que ha recibido."

A SOLICITUD del Señor Angel Polibio Chaves el Gobierno ha ofrecido dar la orden para que regrese á sus hogares la Columna Bolívar, primera que escarmentó en Colónche al aventurero Ruiz Zandovál; ojalá no demore premio tan importante para esos patriotas artesanos diezmados ya por el combate y las enfermedades.

LA GOBERNACIÓN de la provincia ha solicitado al Congreso la reforma del monstruoso decreto de 29 de setiembre de 1880, declarado vigente por la Legislatura de 1886 pues no es posible continúen los espantosos gravámenes que pesan sobre éstos pueblos en favor del Colegio Nacional de San Pedro.

POR INICIATIVA del Sr. Gobernador, las Municipalidades y vecinos de los cantones de esta Provincia han representado al Congreso para que declare camino nacional y vote fondos con que se pueda llevar á cabo las variaciones y reparación del camino de herradura que hizo abrir el Señor García Moreno; quizás los legisladores de ahora soñarán menos y tendrán espíritu más práctico que los de los congresos anteriores.

EL DÍA MIÉRCOLES á las 8 de la mañana hubo un temblor de tierra de más de veintitres segundos de duración, y tan fuerte como nunca se ha sentido otro igual aquí; muchas casas han quedado completamente pedregadas y hay un buen número de contusos y heridos, felizmente ningún muerto.

SE HA COMENZADO á tender el alambre para la línea telefónica que unirá Ciudad y San Miguel con esta ciudad.

EL MUNICIPIO ha descuidado completamente de exigir al operario de la cárcel la responsabilidad por dicho edificio; sin embargo de las repetidas ocasiones en que les ha recordado este deber el Señor Gobernador de la provincia.

HA PERMANECIDO algunos días entre nosotros el estimable caballero Don Secundino Darquea, hijo del benemérito General del mismo nombre. Deseamos que el Congreso dicte las reformas que va á solicitar en el Código de minería, pues contribuirá esto para el desarrollo de tan importante industria en nuestro país.

El mismo Señor ha descubierto una magnífica mina de plata en las inmediaciones de Balzapamba; la cual se propone denunciar á su regreso.

SEGURAMENTE algunos borrachos han robado dos cuadras de alambre de la línea telegráfica, que ha ocasionado su interrupción por algunos días; está ya reparado el daño.

POR MOTIVO de salud se encuentra aquí el Señor Don Pablo Indaburo, ventajosamente conocido en la República por su honradez, laboriosidad y patriotismo; le acompaña su dignísima Señora, su hermano el Señor Octaviano Terán, el inteligente joven Don Enrique Aguirre y los Señores Miguel y Antenor Seminario, Carlos Ramirez y Eugenio Indaburo; deseamos á todos grata permanencia entre nosotros; así como al eximio médico Doctor Don Manuel Pacheco, cuyos conocimientos son salvación y consuelo para los muchos enfermos que hoy tiene Guaranda.

LITERATURA.

EL CABALLERO DE TOGENBURGO.

[ DE SCHILLER ]

Caballero, caballero,  
Os quiero como á mi hermano,  
No me deis otro cariño,  
Porque no podré pagároslo.  
Tranquila venir os miro;  
Tranquila os miro marcharos:  
Las lágrimas no comprendo,  
Que humedecen vuestros párpados.

Con mudo estupor la escucha  
Él, y luego suspirando,  
La abraza, y sin despedirse,  
Parte y monta en su caballo.  
Ya convoca en las montañas  
A sus valientes vasallos,  
Ya toma la cruz, ya marcha,  
Marcha al Sepulcro Santo.

Grandes hechos se celebran,  
Grandes hechos de su brazo;  
En las haces enemigas  
Brilla siempre su penacho;  
Y el nombre del caballero  
Es del musulmán espanto.  
Mas ¡ay! para el alma herida  
No halla cauterio ni bálsamo.

Un año sufre la ausencia;  
Sufrirla no puede otro año:  
Secreto anhelo le arrastra  
Y deja el guerrero campo.  
Halla en Jope una galera,  
Que está las velas izando;

Se embarca y vuelve á la patria  
Donde alienta el sér amado.

Al portal de su castillo  
Llega ya peregrinando;  
Pregunta ansioso por ella,  
Y la respuesta es un rayo.  
"Buscadla en el monasterio:  
A Dios entregò su mano,  
Y ayer las místicas bodas  
Celebráronse en el claustro."

El alcázar de sus padres  
Deja el infeliz cruzado;  
Abandona espada y lanza,  
Abandona el fiel caballo,  
Sin que nadie le conozca  
De Togenburgo ha marchado;  
Sus nobles miembros cubrían  
Asperas pieles y harapos.

Misera choza construye  
Junto al monasterio santo,  
Que entre los tilos sombríos  
Esconde los muros pardos.  
Desde que amaneca el día  
Hasta su lúgubre ocaso,  
Allí está, solo y tranquilo,  
Allí está, solo y estático.

Ventana estrecha y oscura  
Está siempre contemplando,  
Hasta que aquella ventana  
Abre su fondo ignorado,  
Hasta que aparece en ella  
La hermosa que fué su encanto,  
Hasta que el valle ilumina  
Su rostro angélico y plácido.

Feliz después se recoge  
Y goza dulce descanso,  
Esperando el nuevo día  
Y en la aparición soñando.  
Y así pasan largos meses  
Y así pasan luengos años,  
Viendo si aquella ventana  
Abre su fondo ignorado;

Viendo si aparece en ella  
La hermosa, que fué su encanto,  
Viendo si el valle ilumina  
Su rostro angélico y plácido.  
Una mañana, los ojos  
En la ventana clavados,  
Quedó muerto, y aunque muerto,  
Grave, sereno y estático.

A María.

A mi respetado amigo el Sr. Don Pablo A. Indaburo, interpretando sus sentimientos.

(EL DIA DE SUS CUMPLEAÑOS)

De tí tan lejos, solitario y triste,  
no sé, como resiste  
mi pobre corazón acongojado.  
Ven hacia mí, visítame un momento,  
pues, solo hallo contento  
cuando, hijita, te encuentras á mi lado.

Tan lejos si de mi infantil ternura,

en tan feraz altura  
no pueda darte un beso ni un abrazo!  
Arde mi corazón á tu recuerdo  
Que, su imagen no pierdo,  
aunque me hallo á los pies del Chimborazo.

Helados vientos, con veloz carrera  
Llegad á la rivera  
á dó jugando está la vida mfa:  
ay! llegad y amargados con mi llanto  
dejadle en fuego santo  
un beso paternal á mi María.

Decidla: Que padezco dentro mi alma.  
Auseate de la calma,  
del puro amor que en ella siempre tuve:  
peregrino que envuelto en la tristeza  
sin rayo de ternura  
en torno vaga de sinistra nube.--

Que ansioso anhelo y busco en lontananas  
la luz de la esperanza;  
mirarla como siempre tan risueña,  
tan viva, tan amante, tan sensible....  
¡La ausencia, es qué terrible  
cuando el alma despierta en su hija sueña!

Y decidla también, que es Dios, testigo,  
que su imagen conmigo  
Avaro llevaré para mi encanto,  
Que ruego al mismo Dios, en mi honda pena,  
que la conserve buena  
en pago á mis torturas y quebrante.

Guaranda, junio 29 de 1887.

ENRIQUE S. AGUIRRE Y P.

MISCELANEA.

Atrocidades del Rey Tofa.

Según noticias recibidas de Porto Novo, colonia francesa de Australasia, el Rey Tofa ha cometido últimamente horribles atrocidades. Un príncipe y su hijo fueron acusados de tentativa de envenar al rey, fueron capturados y por orden de "su magestad bárbara," les tritularon los pómulos, les cortaron la lengua y después les ahorcaron.

Antes de estos actos de barbarie cometió otro, no ménos horrible, en las personas de un hombre y una mujer que mandó torturar durante cuatro días, sacándoles los ojos, arrancándoles la piel del cráneo, cortándoles el cuerpo por todas partes y echándoles sal en las heridas; después los envolvieron en paja y empapándoles en aceite los dieron fuego; con lo cual terminaron los horribles sufrimientos de aquellas infelices víctimas de la ferocidad de un rey bárbaro.

EL CRUCERO DINAMITA.

El Teniente Zolinski del cuerpo de Artillería del ejérci-

to de los Estados Unidos ha estado haciendo frecuentes experimentos con su cañón dinamita con resultados tan satisfactorios, que el Congreso votó la suma de \$250,000 para la construcción de un vapor torpedero armado con tres de estos cañones dinamitas inventados por Zalinski, y que se ha empezado a construir ya bajo la dirección del mismo oficial de artillería.

El casco del crucero medirá 250 piés de largo por 26 de ancho, en forma de una aguda lanzadera, con 800 toneladas de desplazamiento. Las máquinas serán de triple expansión con 3,200 caballos de fuerza que podrán desarrollar de 4,500 á 5,000 para aumentar su velocidad ordinaria hasta 20 nudos por hora, con el movimiento impulsivo de dos hélices.

El crucero irá armado de tres cañones dinamita, cuyas cureñas descansan sobre la quilla, en el centro del buque, y la boca sobre cubierta, cerca de la proa, en posición diagonal, es decir apuntando de abajo hacia arriba.

El alcance de estos cañones es de una y media á dos millas, lanzando proyectiles cargados con 400 libras de nitro-glicerina, que se disparan por medio de una batería eléctrica y hacen explosión al chocar ó caer sobre el punto ó objeto á que van dirigidos, de manera que cada tiro certero puede destruir un buque de guerra, demoler un gran lienzo de muralla de cualquier fortaleza, volar un terreón ó cualquier edificio de piedra.

El cañón es simplemente un tubo de acero de sesenta piés de largo y uno de diámetro, montado sobre una armadura de madera en esqueleto y balanceado en forma de cigarrón. El proyectil es un cilindro de cobre con una tapa de hierro sólido en un extremo y otro de madera en el otro extremo, cargado de nitro-gelatina.

Cada cañón está provisto de cámaras neumáticas y compresores de mil á cuatro mil libras de presión, pudiendo disparar quince tiros seguidos en quince

minutos, á una ó dos millas de distancia, pero si el crucero va en dirección del enemigo á toda máquina puede lanzar treinta bombas cargadas con 12,000 libras de nitro-glicerina en diez minutos; constituyendo el triunfo más infernal del ingenio americano, según lo ha calificado el *London Times* al describir esta poderosa máquina de guerra.

#### EL COLMO DE LA DESGRACIA.

Hace pocos días murió en el Condado de Harrison, cerca de Indianápolis, un hacendado nombrado Manuel Rosenberger, al cabo de grandes é inmensos padecimientos. Hacía veinte años estaba completamente sordo. Poco años después perdió el brazo derecho en un trapiche de moer caña. Hacía diez y siete años que padecía de un cáncer en el rostro que fué lentamente comiéndole los ojos, la nariz, la lengua y la garganta, dejándole sana solamente la barba y las mejillas. Sin embargo, nunca se quejaba. Era un hombre honrado y tuvo catorce hijos. Durante los dos últimos años de su triste existencia, en el verano, tenían que ponerlo en el sótano de la casa vigilado constantemente, para atender á sus necesidades; pues estaba ciego, sordo, mudo y manco, y se daba á entender por medio de señas que hacía con la mano izquierda.

#### UN NUEVO "JUAN VALJEAN."

Los que hayan leído la novela de Víctor Hugo, "Los miserables," y crean que aquel "Monsieur Magdalena" era un personaje imaginario, verán otro semejante, positivo, real y verdadero en el hecho que vamos á referir.

En el año de 1869, un joven de 18 años de edad, de oficio tabaquero, nombrado Andrés Ehman, fué sentenciado á cinco años de prisión en Lancaster, Pennsylvania, por robo; estuvo cuatro años preso y se fugó antes de cumplir el quinto. Nada más se supo del prófugo, hasta poco tiempo ha que fué identificado, á pesar de haberse cambiado el nombre por el de Carlos A. Smith, y ser Presidente de una manufactura co-operativa de tabacos, que tenía empleados 200 obreros en la ciudad de Delaware, Ohio.

El reo escapado de la penitenciaría había llegado á ser uno de los principales de aquella población y el más distinguido en todas sus empresas industriales y benéficas. Había contribuido generosamente á la edificación de una iglesia luterana, era tesorero de la orden de los Caballeros de Piscia, se había casado muy bien, y era querido y apreciado por su familia y amigos, respetado y considerado como un excelente ciudadano. Era tanta la estimación en que le tenía la comunidad, por su habilidad, honradez y rectitud, que nadie creyó la acusación que se le hacía, y lo hubieran arrancado por la fuerza de manos de la policía que fué á arrestarle, si él mismo á semejanza de "Monsieur Magdalena" no hubiera confesado la verdad de la acusación.

Pero era tan poderosa y legítima su reforma y conversión á la práctica de la virtud, que el descubrimiento de que era un reo prófugo no mitigó su honrada estimación pública que discurrió y se presentó á la Corte de Justicia una demanda de perdón firmada por los principales vecinos de la población, por el go-

bernador civil, jueces y sacerdotes, que obtuvo la sención de la Corte, que absolvió libremente al nuevo Juan Valjean, con la sola diferencia del apellido, favor que obtuvo la súplica de perdón en favor de Andrés Ehman.

#### ARMADA MONASTICA.

Dice el *Organo de los Ingenieros* de Londres que había llegado á Motula, Suecia, un maquinista encargado de llevar un vapor que acaba de construirse para los monges de Solovetsk en Rusia. Este vapor es el sexto de la escuadrilla de transportes que poseen aquellos monges para conducir á su monasterio los 30,000 peregrinos que anualmente lo visitan. El monasterio está situado en la más grande de las islas que forman el grupo de Solovetsk, la cual mide quince millas de largo por diez de ancho; no pudiéndose desembarcar en ella sino desde mediados de mayo á mediados de setiembre; en cuyo época andan con regularidad los vapores de los monges entre la isla y puerto Arcangel, cobrando muy poco precio por el pasaje de ida y vuelta á los peregrinos, y nada á los pobres.

Cada uno de estos peregrinos, según la antigua costumbre, es alojado gratis en la posada del monasterio. Solovetsk es tan famoso por su templo como por sus minas de talco, que se exporta en grandes cantidades para Rusia y otros países.

Una de las peculiaridades de esta línea de vapores transportes consiste en que están mandados y tripulados por aquellos frailes. En el mastelero de proa de cada vapor llevan una cruz dorada como insignia.

En tiempo de Pedro el Grande las murallas del monasterio fueron defendidas por noventa cañones, y durante una rebelión contra el Gobierno sostuvieron un sitio de dos años. Durante la guerra de Crimea, aseguran los monges, que rechazaron la escuadra inglesa disparándole con los cañones viejos y marchando ellos en procesión al rededor del monasterio. Actualmente el número de monges pasa de doscientos, y aunque la línea de vapores transportes cobra muy poco ó nada á los peregrinos, el valor de las ofrendas que estos llevan excede con mucho á la pérdida aparente del servicio de aquellos vapores.

## AL PUBLICO.

Se me ha dado como autor de alguna de las calumnias con que se ha querido mancillar torpemente la honra del señor doctor don Angel Polibio Chaves; como todo el mundo conoce la falsedad de semejantes dichos, hago pública mi protesta, nacida de mis profundos convencimientos en favor de la inocencia.

Guaranda, junio 30 de 1887.

JOSE M. ESPINOSA F.

Imp. del Pueblo, por Rafael A. Mosquera.